

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 56 (1964)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le résultat final est peu différent de celui de l'Amérique du Sud, mais le taux doit croître encore, l'évolution étant moins avancée. Des taux très élevés doivent encore être enregistrés dans les prochaines années.

Vue d'ensemble et conclusions

Non seulement la croissance rapide de la population du tiers monde se poursuivra pendant longtemps, mais le taux de croissance lui-même ne paraît pas avoir encore touché son maximum. Une croissance démographique de 3% par an, qui semblait à peu près utopique une génération plus tôt, est devenue aujourd'hui courante dans la zone tropicale. Il faut rappeler que, pendant son grand essor démographique du XIX^e siècle, marqué par de si fortes misères, l'Europe occidentale n'a guère connu de taux supérieurs à 1% par an et que les pays industriels de plus forte croissance (Etats-Unis, URSS) sont aujourd'hui aux environs de 1,5%.

Le taux très élevé de croissance du tiers monde rend plus difficile le développement économique, et plus encore sans doute la scolarisation. Il importe maintenant de le traduire en « investissements démographiques » et d'en tirer les conclusions qui se dégagent pour la politique mondiale.

Bibliographie

L'éducation ouvrière

L'OIT consacre une bonne partie de son activité à l'éducation ouvrière. Non pas qu'elle veuille remplacer les organisations syndicales compétentes en la matière. Mais elle leur apporte l'aide de ses méthodes, de ses techniques et de ses spécialistes, issus le plus souvent de nos organisations.

Quelques privilégiés, qui apprécient les vertus de la documentation, ont tiré grand profit des quelques cours suivants d'éducation ouvrière édités par le BIT: *La Sécurité sociale*, publié en 1958; *La Liberté syndicale*, en 1959; *Les Négociations collectives*, en 1960, et *La Prévention des accidents*, en 1961.

Le premier de ces cours imprimés, édité en 1956 déjà, était consacré à la *Coopération*.

Dans ses « Etudes et documents », nouvelle série No 66, la grande institution internationale de Genève vient de publier un ouvrage consacré aux *Coopératives d'habitation*, qui constitue un utile complément au premier cours susmentionné.

Après avoir signalé les caractéristiques et les avantages d'un système aux formes juridiques multiples (coopérative d'habitation, de travailleurs du bâtiment, de propriété collective, de locataires, etc., cet ouvrage captivant esquisse dans une deuxième partie les expériences scandinaves, des autres pays d'Europe dans la troisième, d'Amérique du Nord dans la quatrième et des pays en voie de développement dans les cinquième et sixième parties. Un voyage très instructif

qui ouvre des perspectives constructives particulièrement réjouissantes en cette période de pénurie chronique de logements ou de spéculation sur les immeubles locatifs et les biens fonciers. Des expériences de ce genre sont développées en Suisse sur une grande échelle. Dans la ligne des temps, il apparaît préférable d'aller cueillir des exemples assez loin, de préférence chez les grands. Le BIT n'échappe pas à cette contagion. N'empêche qu'il y a toujours intérêt à suivre les expériences réalisées ailleurs, cela contribue à nourrir l'inspiration et même à ouvrir des voies nouvelles.

J.M.

Mélanges d'histoire économique et sociale. — Deux forts volumes publiés par Mlle Anne-Marie Piuz et M. Jean-François Bergier, avec l'appui de l'Etat de Genève, en hommage au professeur Antony Babel, à l'occasion de son 75e anniversaire.

L'impressionnante bibliographie des travaux de M. Babel, publiée dans le tome premier de cet important ouvrage, son enseignement fructueux durant des décennies à l'Université de Genève, ainsi que sa contribution constante à la vie intellectuelle et sociale de la ville des Nations dont nous avons pu apprécier un des aspects à l'Université ouvrière de Genève, expliquent sans doute l'ampleur de cet ouvrage qui mérite d'être connu bien au-delà des cercles universitaires.

Même les syndicalistes tireraient profit d'une étude attentive de ces « Mélanges » qui remontent de l'antiquité au Moyen Age pour évoquer ensuite la vie politique, sociale et économique du XVIIe au XXe siècle. Dans le numéro de mai de la *Revue syndicale suisse*, avec l'aimable autorisation des éditeurs, nous avons reproduit l'étude du professeur Alexandre Berenstein sur « La création des conseils de prud'hommes à Genève ».

Pour ce qui concerne la partie consacrée aux XIXe et XXe siècles, elle reproduit des articles tout aussi intéressants de Maurice Battelli sur « Les lois genevoises de 1900 et 1904 sur les tarifs d'usage et les conflits de travail », d'Yves Collart sur « Romain Rolland et le mouvement socialiste contre la guerre », d'Alfred Sauvy sur « L'inflation en France jusqu'à la dévaluation de 1928 » ou même d'Erich Gruner, en langue allemande, sur « Koalitionsrecht und gewerkschaftliches Wachstum im schweizerischen Hochkapitalismus », sans oublier le travail de Marc Vuilleumier sur « Quelques documents concernant l'attitude des milieux conservateurs genevois à l'égard de la première internationale ».

Le 28 septembre prochain marquera le centième anniversaire de la fondation de l'Association internationale des travailleurs, que nous avons l'intention d'évoquer dans un numéro spécial de la *Revue syndicale suisse*. L'étude de M. Vuilleumier évoque cette époque tumultueuse qui contribua certainement à l'éveil de la conscience sociale du peuple.

D'autres « Mélanges » ont rendu hommage à d'autres personnalités éminentes, au professeur Rappart, qui repréSENTA avec une grande autorité le Gouvernement suisse à la Conférence internationale du travail et à Edgar Milhaud qui alimenta généreusement le mouvement social au cours du dernier demi-siècle, les branches convergentes du mouvement ouvrier en particulier, le syndicalisme, la coopération et le socialisme.

Ce qui nous permet de constater que ces « Mélanges » ont le grand mérite de présenter de larges évocations historiques et de marquer l'évolution économique et sociale d'une manière très originale, ce dont il faut leur être reconnaissants.

J.M.